


# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'25
Ultramar . . . . .	2'50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

**CUENTAS HECHAS**  
para la compra y venta del ganado de cerda  
POR  
**PEDRO ANDRÉS NIGORRA**



Se hallan en venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena 2, y en la Sucursal de Inca, Rectoría 12.

**Obra nueva**  
**LA ROSEOLA DEL CERDO**  
Y SU TRATAMIENTO  
(VACUNACIÓN PASTORIANA)  
POR  
**A. REVEL**  
TRADUCCIÓN DE  
**DON PEDRO ESTELRICH**  
Este interesante opúsculo, necesario a todos los agricultores y ganaderos, ha sido puesto a la venta al precio de 1 peseta.  
Amengual y Muntaner—Cadena, 2

**PAPEL CORTADO**  
EXPRESAMENTE PARA CAJONES DE HIGOS  
DESTINADOS A LA EXPORTACIÓN

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner a los siguientes precios

	Ptas. Cst.
Papel medio satinado, cortado para 1.000 cajones de arroba . . . . .	16 50
Id. para 1.000 de 1/2 arroba . . . . .	11 50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba . . . . .	8 75
Id. para 1.000 de 1/8 arroba . . . . .	8 00
Papel satinado superior cortado para 1.000 cajones de arroba . . . . .	25 00
Id. para 1.000 de 1/2 arroba . . . . .	17 50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba . . . . .	12 50
Id. para 1.000 de 1/8 arroba . . . . .	11 50

**A los chocolateros**  
En esta imprenta se venden a precios sumamente económicos, papeles impresos en colores y cortados expresamente para envolver chocolate.

**REGLAMENTO PROVISIONAL**  
PARA LA  
**IMPOSICIÓN, ADMINISTRACIÓN Y COBRANZA**  
DEL IMPUESTO ESPECIAL SOBRE  
**ALCOHOLES**  
Aumentada con los artículos correlativos de la ley de presupuestos generales del Estado, anotada, y comentada, y seguida de todos los formularios inherentes para su aplicación por  
la Redacción de **EL SECRETARIADO**  
Se vende al precio de UNA PESETA en la librería de Amengual y Muntaner.

## MELILLA

### El combate del viernes

Todavía no se tiene una relación detallada y precisa del sangriento combate del viernes.

Ni los periódicos llegados anteaayer de Madrid ni los recibidos ayer de Barcelona, añaden ningún pormenor de importancia a los extensos despachos que nuestro diligentísimo corresponsal nos viene transmitiendo acerca del particular.

Interín llega aquella, vean nuestros lectores en que términos da cuenta de aquella horrible jornada el corresponsal que el periódico barcelonés *La Vanguardia* tiene en Málaga:

Málaga 29, 6 tarde.—Esta mañana ha llegado aquí el *Sevilla* y por la tripuación se conocen detalles de lo ocurrido en Melilla, porque la interrupción del cable continúa.

El general Margallo quedó anteaayer en Cabrerizas Altas y no pudo salir ayer, en las primeras horas de la mañana, porque los moros, en grandes pelotones, rodeaban el fuerte, haciendo caer sobre los macizos de piedra una granizada de balas.

Suponiéndose en la plaza que la situación del general en Cabrerizas era apurada, se le envió desde allí un convoy con viveres y municiones y convenientemente escoltado. Este convoy estuvo por dos veces a punto de ser copado por los rifeños, que hacían un fuego nutridísimo sobre el convoy. Cuando el general Margallo vio acercarse el convoy y los refuerzos que le acompañaban creyó que sería fácil intentar una salida, porque la fuerza que protegía el convoy hacia un fuego nutridísimo y certero sobre los moros. Intentó, pues, la salida; pero tuvo que replegarse pronto. Al poco tiempo, considerando quizás que a todo trance tenía que salir, desplegó a cien metros del fuerte unas guerrillas que protegieran la salida, y entonces se lanzó segunda vez al campo. A los primeros disparos entre las guerrillas, y yendo a la cabeza de su fuerza, cayó muerto el general Margallo. El cadáver presenta tres balazos, uno en la mejilla, otro en el oído y otro en el cuello. Todos estos balazos penetraron por el lado derecho.

Los soldados de las guerrillas se replegaron, unos hacia el punto en que el general cayó y otros lanzáronse con la bayoneta calada sobre los moros que estaban atrincherados, con tal empuje que hicieron huir rápidamente a los rifeños. Los moros se rehicieron y quintuplicados en número en un momento, hicieron retroceder a los nuestros del punto en que estaba el cadáver del general, pero los nuestros repitieron la carga a la bayoneta con tan desesperado denuedo que recobraron definitivamente el cadáver.

El cadáver del general Margallo fué pronto retirado al fuerte y a las dos de la tarde fué llevado a la plaza por el batallón de ingenieros que se había batido toda la mañana con gran bravura.

El general Margallo murió a las diez y media de la mañana. Esta muerte se ocultó a los soldados hasta que se decidió la acción con la huida de los moros. Se hacen grandes elogios de la temeridad del general Margallo, porque en todos los momentos se le vio en los puestos de mayor peligro.

En Melilla es general la creencia de que el general Margallo salió de Cabrerizas dispuesto a que le mataran. Apenas se supo en la plaza la noticia de la muerte, se dijo en Melilla que momentos antes de salir el general Margallo al campo el día 27 recibió una carta de Madrid, y que esta carta le produjo una contrariedad vivísima y honda.

A las 3 de la tarde del 27 se notaba vertiginoso movimiento en el campo rifeño. En las primeras líneas exteriores todas las masas eran de combatientes; pero, un poco más lejos, se veían nutridísimos grupos de caballerías, en las cuales montaban las mujeres, dirigiéndose a las alturas del Gurugú, sin duda para ponerse en salvo. Velase también por las alturas de aquellos montes la agitación de millares de jaiques, agitándose incesantemente para llamar a los guerreros de todas las kábilas que percibieran la señal. En el Atalayón también se veía una enorme hoguera, dando la señal de alarma a la kábila de Benibuituror.

Los heridos

Fueron heridos en los combates de Cabrerizas Altas tres soldados y un capitán; y en la refriega del Polígono tres soldados.

He aquí algunos nombres: Bernardo Muñoz, soldado y tirador con Maüßer; Antonio Martín, Salvador Criado y Francisco Solá, cazadores de Cuba; artillero Carrasco; teniente Serrano; José Serrano, oficial de Administración militar; teniente de artillería Sartos; conde del Peñón; teniente de caballería Romero; capitán Correa; teniente Ortiz; soldado de Puerto Rico Vicente Escaño; artillero Sánchez Remos, y soldados Antonio Villeyas, José Aguayo, Jacinto Asencio, Manuel Gil, Guillermo Heredia y Antonio Giménez.

A primera hora del fuego se le mitó a las fronteras de las kábilas de Benisicar y de Frajana. Los de la kábila de Mazusa no habían disparado un tiro, hasta que entraron en fuego los tiradores Maüßer, una compañía de Borbón y otra de Cazadores de Cuba.

Los soldados de otra compañía de Borbón, hacían mientras tanto trincheras en Cabrerizas. Cuando estas tres compañías aguardaban orden de entrar en fuego, cayó cerca de ellos un proyectil de los que disparaban Cabrerizas y Camellos, pero afortunadamente no ocasionó daño alguno.

### Los muertos

Los muertos, además del general Margallo, son el teniente Mejía, el teniente Cabrelles, el sargento de cazadores de Cuba José Luna, y el soldado Manuel Herrero, carrero de un convoy.

Están también heridos el capitán Herrero y el teniente coronel de cazadores de Cuba don Ventura Cano.

El par e oficial dice que hay cinco muertos y 32 heridos, pero faltan datos.

A las tres y media (el despacho no dice de que día, pero suponemos que es el 28) reinaba tranquilidad en el fuerte Camellos. Momentos después se oyeron disparos de fusil.

Desde Cabrerizas Altas hacían un fuego muy nutrido sobre la trinchera mora construida últimamente frente al fuerte, enseguida, en toda la línea rifeña se rompió el fuego sobre los españoles. Los nuestros contestaron acentuando sus fuegos y poniendo en acción a los Maüssers. Los ingenieros dejaron los útiles del trabajo y cogieron los mosquetones, entrando también en fuego. Los moros dispararon sobre nuestras trincheras. Conociase el sitio donde estaban por el humo de las descargas. La batería de montaña, mandada por el capitán Ripoll y por los tenientes Gay y López de Ayala, disparaba metralla sobre las trincheras enemigas situadas a unos 600 metros de nuestras posiciones.

Mientras tanto el *Conde de Venadito*, colocado próximo a la playa, disparaba sobre los grupos de moros que ocupaban las montañas más inmediatas.

La batería puso una granada en la mezquita de Sidi-Aguariach.

A las doce de la mañana, (tampoco dice el despacho de qué día), se generalizó el combate en toda la línea. En todas partes había luchas parciales y las guerrillas se batían briosamente contra las masas de rifeños. De los montes inmediatos bajan, se desprenden continuamente a cubrir las bajas de rue tros proyectiles, verdaderas avalanchas de moros que se diseminan en confusos pelotones, ciegos y rabiosos, al alcance de nuestros cañones. Nuestras tropas rechazan siempre con firmeza al enemigo a pesar de su superioridad numérica.

Lo más encarnizado de la acción se ha desarrollado frente a Cabrerizas Altas. La artillería ha disparado a 600 metros, y a cada bala certera se veía huir a los moros como un erizambre; pero a los pocos minutos volvían a atacar, hasta que otro disparo certero u otra carga de los nuestros los volvía a poner en dispersión.

El batallón de cazadores de Cuba y el regimiento disciplinario han dado varias cargas a la bayoneta verdaderamente heroicas.

Los moros se apoderaron de dos cañones después de caer herido el teniente Sartos. En aque momento, el otro teniente de la batería, Primo de Rivera, arengó a cuatro soldados, y a la cabeza de ellos atacaron a la bayoneta a los moros y recobraron los cañones.

### Los paisanos de Melilla

Apenas se tuvieron noticias de que nuestras tropas estaban algo comprometidas, un grupo de 60 paisanos de Melilla se presentó al jefe de la plaza y le pidió armas. El jefe se las concedió a aquellos esforzados españoles y enseguida salieron al campo, incorporados al primer socorro que se envió.

La carga a la bayoneta dada por los cazadores de Cuba, ha sido tan brillante que nuestros soldados llegaron hasta las mismas trincheras y de allí desalojaron al enemigo, atravesado con la bayoneta a los pocos que no huyeron y que defendieron sus posiciones con la vida. El grito de guerra ha sido: ¡Viva España! En Melilla se han dado muchos vivos a los cazadores de Cuba por este comportamiento heroico.

### Las granadas españolas

Los disparos hechos por los fuertes, por la plaza y por el *Conde de Venadito*, son incontables. Algunas granadas del *Venadito* han sido tan certeras, que han caído dentro de la masa enemiga, viéndose volar trozos de caballos y de hombres. No se sabe el número de bajas que ha tenido la morisma, pero debe ser muy grande. Los caseríos fueron desocupados por los rifeños y están casi todos destruidos por nuestros proyectiles.

### Detalles

Se narran detalles heroicos llevados a cabo por los tiradores Maüßer y por los soldados de Borbón, de Extremadura y del batallón de Málaga. Nuestros soldados volvieron a la plaza llevando muchas gummias y jaiques cogidos a los moros. Todos estos trofeos de guerra se guardan cuidadosamente.

Los soldados, al regresar a la plaza, se descubrieron, llenos de emoción, ante el cadáver del general Margallo.

### Situación actual

La situación actual es difícil, porque las posiciones que ocupan nuestros soldados durante el día, las recobran los moros durante la noche. Urge, pues, que vayan a Melilla todas las fuerzas precisas para sostener las posiciones que conquistemos. Hasta ahora, el abastecimiento de cada fuerte ha costado una batalla.

El día 28, las puertas de Melilla se abrieron muy tarde por orden del coronel Casellas, pero enseguida que amaneció comenzó el cañoneo y la fusilería. Los moros sitiaban a Cabrerizas, ocupando el terreno inmediato a nuestros fuertes.

A fin de que pudiera llegar el capitán de Estado Mayor señor Picazo a la plaza se desplegaron varias guerrillas y entraron en funciones las baterías Armstrong y Montenegro, generalizándose el fuego de cañón.

Todas las fuerzas de la plaza, excepto la artillería y un batallón, se lanzaron entrada la mañana fuera del recinto y ocuparon las posiciones más ventajosas. Los tiradores Maüßer se situaron en un punto de gran peligro, delante del cerro de Marguari. Mientras tanto, la artillería hacía disparos muy certeros que arrancaban vivas a nuestros soldados y que hacían huir despavoridos a los moros.

Los tiradores Maüßer, temerariamente se adelantaron a batirse a 600 metros, pero se les dió orden de que se pusieran, a 1600.

El Estado Mayor del general Margallo, lo componían los comandantes Sebastián y Ballisa, el capitán Melendez, los condes de Beñón y de Caserta, don Leopoldo Serrano y el teniente Sartos.

### Causa de la acción

La causa de la acción fué, como siempre, una emboscada de los moros, que, aprovechando la noche, tomaron todas las trincheras que pudieron.

Ayer mañana se recobraron estas trincheras, después de nutridísimo fuego. Nuestros soldados se defendían desde las espilleras de los fuertes ó detrás de los parapetos, y a esto se debe que hayan sido menos nuestras bajas.

Como ya he dicho, apenas amaneció acudieron refuerzos de la Plaza.

### Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA  
El pueblo de Madrid, olvidando toda otra preocupación y atendiendo como siempre a esos sentimientos que le convierten en modelo de pueblos en los momentos solemnes, ha dado una nueva prueba de aquellos sentimientos en la noche de ayer

y en la tarde de hoy, al despedir á los regimientos de Canarias, anoche, y de Wad-Ras, esta tarde.

Fué un espectáculo conmovedor la salida del cuartel de San Francisco, donde el regimiento de Canarias se hallaba alojado, de esta fuerza.

Aun cuando la orden de embarque no se recibió en el cuartel de San Francisco hasta las dos de la tarde y su salida era ignorada de muchos, un gentío inmenso aclamó á los soldados á su paso por las calles de Madrid y en el momento de partir el tren, á las nueve y media de la noche de ayer.

Pero aun cuando fué grande esa manifestación hecha por el pueblo de Madrid al regimiento de Canarias, no tiene comparación con la grande, inmensa, grandiosa ovación que hoy ha hecho Madrid al regimiento de Wad-Ras. Tenía orden el coronel de esta fuerza de salir del cuartel de San Francisco á las tres de la tarde. Pero en el momento en que salía del cuartel, aclamándole una inmensa y entusiasta muchedumbre, presentosa, acompañada del ministro de la Guerra, general López Domínguez, y del capitán general, señor Bermúdez Reina, la Reina Regente y sus augustos hijos.

En tanto que S.M. el Rey y sus hermanas permanecían en el carruaje, S. M. la Reina bajó de éste, dirigiéndose al general Linarés y al coronel del regimiento, Sr. Fernández Terán.

Aquel acto de la Reina y el ver que el Rey, cuadrándose ante la bandera del regimiento, se cubría militarmente, ó despedía con la mano y con el sombrero, cariñosamente, á los soldados que van á defender á la patria y mantener la honra de nuestro panellón á cambio de su generosa sangre, produjo en la inmensa muchedumbre que aguardaba el paso del regimiento un noble arranque, como nunca faltó en los corazones españoles; y con fueros todos en un mismo sentimiento de agradecimiento por estas pruebas de cariño en quien ostenta la representación del pueblo español, elevóse en los aires una aclamación inmensa, espontánea: ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina!

Poco después el regimiento emprendió su marcha hacia la estación, y era tal la multitud que llevaba las calles del tránsito, que tardó mucho en llegar á la estación. Los tranvías, los carruajes eran deturcados por los manifestantes. Los balcones ostentaban en su mayoría colgaduras con los colores nacionales. Los vivos á España, al ejército, á Wad-Ras, al general Linarés y al coronel Terán no cesaron ni un momento.

Los estudiantes, capitaneados por el doctor Cerezo y llevando banderas, precedían al regimiento.

Si la calle de Atocha estaba intransitable, no puedo dar idea del aspecto que ofrecían los alrededores de la estación. Era aquello un mar de gente.

La estación fué invadida y arrollados los guardias que querían imposibilitar la entrada. Los trenes asaltados por la muchedumbre, que se encaramó sobre los vagones y hasta sobre los topes.

La entrada de los estudiantes que llevaban en hombros al Dr. Cerezo; la de la bandera de Wad-Ras, fué un delirio.

Los trenes no pudieron salir á su hora, y cuando el en que viaja Wad-Ras partió, fué locura.

La manifestación ha sido grandiosa. Cuando el tren marchó, los estudiantes se dirigieron en manifestación al ministerio de la Guerra, deseosos de ver al ministro y pedirle una declaración de actitud energética.

No fueron recibidos. Mañana repetirán su manifestación.—El Correspondiente. Madrid 28 de Octubre de 1893.

### Recuerdo de Marruecos

#### II «El Ramadán»

El primer día de mi llegada á Tánger, fué sorprendido por un movimiento extraordinario en las calles de la población.

Eran las cinco y media de la tarde, y grandes gritos de los chiquillos moros, seguidos del continuo correr por aquí y por allá, á sorber grandes tazas de un líquido particular, que por avidéz era apurado, y el manifestado deseo de fumar dos ó tres cigarrillos seguidos, me hizo creer, por el momento, que era costumbre del país el tomar á aquella hora tal brebaje y fumar á continuación para digerirle con más facilidad.

—Es que nos hallamos en el pleno *Ramadán*—me dijeron en el *hotel* á que acababa de llegar.—Hace poco han tirado el cañonazo, y por eso se apresuran á comer.

—¿El cañonazo? ¿Es decir que aquí como en a tiro de cañón?

—No, señor. El cañonazo anuncia la postura del sol; y como sólo mientras el sol se halla bajo el horizonte pueden comer, por eso lo hacen con tal prisa.

—¿Es decir que los moros sólo comen durante la noche?

—En la época del *Ramadán*, sí, señor.

—¿Dale con el *Ramadán*. ¿Y qué es el *Ramadán*?

—Pues el *Ramadán* es... el *Ramadán*; el ayuno de los moros.

—¿Hola! ¿Con que los moros ayunan?

—Y con un ayuno que no sé si lo aguantaría ningún cristiano. Ni comen, ni beben, ni fuman durante el día, y como tienen que hacerle durante la noche, resulta que ni duermen tampoco.

—¿Pues están divertidos! ¿Y eso dura mucho?

—Pues el mes de *Ramadán*.

—¿Vuelta! ¿En qué quedamos? ¿El *Ramadán* es un mes, ó el ayuno de los moros?

—Es un mes durante el cual los moros ayunan. Mejor se lo explicaría á usted el amo, que lleva aquí más tiempo. Pregúnteselo usted.

Así lo hice; pero el amo del *hotel* sólo supo decirme que durante uno de los meses, llamado como he dicho, están los moros obligados á ayunar tan severamente, que no pueden beber, comer ni fumar de sol á sol, y que las autoridades cogen *infraganti* delito de desobediencia á estos preceptos religiosos, le castigan con veinticocho palos en las plantas de los pies.

Nada más me dijo, y me acosté tranquilamente prometéndome descansar de las fatigas del viaje.

Cuando apenas hasta una hora que discurría de un sueño reparador, desperté mañanero a un ruido semejante al que nos dice haber el día del juicio final.

Roncas trompetas lanzaban su lúgubre sonido desde lo alto de la torre de una de las mezquitas, y una gaita gallega (tal me pareció) tocaba desde otra torre aires nada desagradables, si á trompeta no hubiera estado «desacorde» con ella.

Media hora próximamente duró tal música, el sueño volvió al poco rato á dormirme por completo. No fué mucho el tiempo que pude gozar de tal beneficio, pues las mismas trompetas, aunque no sé si tocadas por los mismos trompeteros, rompieron segunda vez el silencio de la noche. Esta vez ya no se detuvieron aquí, sino que pusieron á hacer ruido quisieron hacerlo en grande; y un tambor, que más bien debía tener honores de bombo, á juzgar por su sonido, se encargó de continuar la obra iniciada por las trompetas, recorriendo todas las calles acompañado de un grupo de moros, verdaderamente solicitos por la alimentación de sus correligionarios que golpeaban fuertemente en las puertas de las casas que los moros habitan.

A todos los diablos daba yo la estancia en Tánger; y en la duda de si tal situación continuaría durante mucho tiempo, me dediqué el resto de la noche á pensar en los medios de sustraerme á tan incómoda perspectiva.

Consolábame la idea de que acaso estuviera ya el *Ramadán* para terminar, y propiéndome *tomar informes* con más exactitud, al día siguiente, logré á la madrugada conciliar el sueño, tantas veces interrumpido.

Cuando me levanté me tranquilizaron, en efecto, pues supe que iba ya terminando el mes de *Ramadán* y adquirí otras noticias más curiosas acerca de él.

Este mes, el séptimo del Calendario mahometano, está destinado al ayuno por prescripción terminante del Profeta. Desde que aparece el día este es, desde que hay luz suficiente *para distinguir una hebra de seda blanca de una negra*, hasta que el sol se oculta, el mahometano no debe comer, beber ni fumar, castigándose con terribles penas á los infractores de la ley.

El Gobierno, paternal en esto como en todo, cuida de que por descansar del trabajo diario no se queden los súbditos sin comer, y tiene funcionarios que desde las mezquitas y por las calles se encarguen de avisar la hora en que conviene que tomen el alimento necesario para conservar las fuerzas durante todo el siguiente día, y si logran así que coman, evitan que duerman. No sé cuál de ambas funciones fisiológicas será más provechosa.

Una cañonazo á la madrugada anuncia que ha comenzado la prescripción, y otro, durante el crepúsculo vespertino, la levanta, y puede el moro usar de su libertad á su antojo. De aquí el apresuramiento por comer y fumar, que yo habíamado la tarde anterior á la hora de mi llegada.

—Y diga usted—pregunté á quien me daba todas estas noticias:—¿casi siempre el mes de *Ramadán* en la misma época del año?

—No; porque como los meses árabes son meses lunares, van poco á poco sufriendo un adelanto todos los años.

—Entonces debe ser terrible la vida para el moro cuando el *Ramadán* caiga durante el verano, por ser más largos los días.

En efecto es terrible. Cuando esto ocu-

rra se cometen más delitos, y hasta crímenes. Están los moros de un humor endiabado por verse obligados á guardar la prescripción del ayuno con tal rigor; y como el que no come no pueda trabajar, y tienen que privarse del sueño para comer, se altera su carácter, y por un quítame esas pajas arman cada pendencia, que en ninguna época del año se ven, como en ésta, obligadas á intervenir las autoridades.

—Y diga usted, mi amigo, si es que no abuso de su paciencia, porque todas estas costumbres tan raras me interesan como usted no puede figurarse: ¿empieza el *Ramadán* el mismo día en todo el Imperio de Marruecos?

—No, señor, pues no comienza el mes hasta que alguien avise que se ve ya la luna creciente, y en unas partes se descubre antes que en otras.

Es digno de verse, tres ó cuatro días antes de la fecha en que debe comenzar el mes, la atención con que grupos de moros colocados en todas las alturas (mezquitas, azoteas, montecillos, etc.) están con la vista fija en el horizonte, á la caída de la tarde, para descubrir si la luna aparece ó no, alcanzando tal práctica, que muchas veces llegan á verla hasta cuando no existe.

Ha ocurrido ya anunciar alguno de estos grupos la aparición de la luna, darse comienzo con toda solemnidad al ayuno, y no aparecer en realidad hasta algunos días después.

—En esos casos habrá sido más largo el *Ramadán*.

—Sí; y para evitar tan torpes engaños, determinó el Gobierno que al primero que anuncia la aparición de la luna, se le ponga preso hasta que se compruebe la exactitud del hecho.

—Entonces, nadie la anunciará.

—Sí la anuncia; pero se tiene la ventaja de que ninguno se apresura á hacer la señal hasta que se halla muy seguro del éxito.

—Y diga usted: ¿no voy á poder descansar ninguna de estas noches que falta?

—Sí, amigo mío. Ya se irá usted *haciendo*, como decían el andaluz del cuato. Ya ve usted, yo duermo como un tucesco, sin hacer caso ya de tales ruidos. Al principio molestaban un poco; pero después nada.

Confieso que yo no me acostumbé á ellos en todo el tiempo que duró el *Ramadán*.

Verdad es que no faltaba razón á los que me aseguraban que á todo se acostumbra uno, pues en los años sucesivos pude comprobar que sólo durante los primeros días sufre las naturales molestias.

—¿Y el ayuno obliga á todos los musulmanes indistintamente?

—Obliga á todos los hombres y mujeres, excepto á los enfermos, viajeros, mujeres embarazadas, nodrizas, mineros, viejos débiles, personas cuya abstinencia podría perjudicar su salud, y dementes.

Si se interrumpe el ayuno por olvido ó distracción, por enfermedad, viaje ú otro motivo no menos legítimo que estos dos últimos, se está obligado á satisfacer esta deuda, ayunando otros tantos días seguidos en otra época, cuya oportunidad es uso propio de escoger.

En el caso de que la falta del ayuno, aunque sólo fuera de un solo día, haya sido voluntaria, se está obligado á ayunar durante «setenta y un días» en expiación de esta falta.

Compréndese que se guarda este ayuno más por hipocresía y miedo que por verdadera creencia, aunque los mahometanos tienen, en general, un fanatismo extraordinario.

La prueba de esto la tuve, años después, en Rabat.

Uno de los operarios de una construcción de que me hallaba encargado, llevaba mucho días de ayuno, y me rogó que, sin enterarse los demás, le diese algo que pudiese confortar su desfallecido estómago, encargándome mucho el sigilo, etc.

Comió un trozo de queso y pan, bebiendo después (esto fué á mis instancias) una copa de vino, y se quedó tan tranquilo.

Si por haberle ayudado á pecar *doblemente*, faltando al ayuno y á la ley, que les prohíbe el uso del vino, tengo alguna responsabilidad, me acuso de ella, esperando que mis lectores, por lo menos, han de absolverme.

Alberto R. Sanz del Río

### El comercio de Melilla

En la segunda de las dos conferencias que, después de los sagrados sucesos de Melilla, celebré con el general Margallo el baja del campo fronterizo, Sidi el Arbi, amenazó el moro al comandante de nuestras fuerzas con alejar de la plaza española la toda la corriente del comercio que á ella afluye desde el interior de Marruecos.

Tengo ó no tenga realidad esta especie de intimidación del jefe moro, claro es que ella cada vez influye en la actitud en los propósitos de España acerca de la cuestión pendiente; pero, de todas suertes, es

interesante conocer cuáles sean el alcance y la significación de esa amenaza, cuya explicación es ésta.

Por una ley promulgada en 18 de mayo de 1863 fué declarado franco el puerto de Melilla, con objeto de desarrollar el tráfico y hacer de nuestra plaza de guerra un centro comercial en competencia con Gibraltar.

A la sombra de esta franquicia grandísima parte del comercio de Marruecos ha ido, en efecto, reconcentrándose en Melilla, y allí se han establecido casi todos los comerciantes y comisionistas moros y habreos que antes surtían á tan extensísima zona, desde Namur, Tetusa, Tánger y Larache.

Y ha tomado tal incremento el tráfico, que azúcar, té, café y tijitos que son los principales artículos de consumo de los moros, entran por la aduana de Melilla en cantidad de muchos millones de kilogramos al mes.

El Ministro de la Guerra, dolido de que el de Hacienda no cobrara nada por estos artículos, decretó en 1883 la exacción de un arbitrio de un céntimo por cada quintal métrico que se desembarcase en el puerto; arbitrio que ha sido aumentado gradualmente de año en año hasta llegar al actual, en que se cobra cuatro céntimos por kilogramo de alguna de las especies, y que eleva el ingreso anual en las cajas de aquélla Junta de arbitrios hasta cuarenta ó cincuenta mil duros.

Ese dinero se ha empleado en hermostrar la población, en mejorar el alojamiento de las tropas, en ampliar el número de pabellones para oficiales, y el sobrante, que siempre asciende á cantidades de consideración, se pasa á las armas del Tesoro para la construcción de fuertes.

Los moros, que ven que los productos de este impuesto, pagado por ellos y percibido por el Estado español, se aplican á la construcción de fuertes que sirven para tenerlos á raya, han amenazado varias veces antes de ahora con retirar el comercio de la plaza de Melilla y llevarlo al Cabo del Aguá ó al Kis.

A todo esto responde y todo esto significa la amenaza ú timamente reproducción, de Sidi el Arbi al gobernador de aquella plaza.

## NOTICIAS De la Capital

Por cartas recibidas en esta capital procedentes de Montevideo hemos sabido que en la colonia española residente en aquella ciudad reina indescriptible entusiasmo si no mayor que el que se siente en la Península y esta isla por lo menos igual.

Es un hecho que se tienen al í alistados y en disposición de recibir el armamento y la instrucción militar, mil jóvenes pertenecientes á familias españolas unos, y otros indígenas de aquella república oriental, los cuales se ofrecen á venir á pelear contra los moros á las órdenes del general en jefe del ejército español.

Si el gobierno acepta el ofrecimiento pueda contar con equal refuerzo, expresión de un patriotismo llevado á grande altura.

Ayer á cosa de la una de la tarde pasaba por la calle de la Constitución un hombre arrastrando un carrito de mano. Al llegar frente al Fomento Agrícola, atravesó los rieles del tranvía y el carrito que contenía una caja y cuatro tablas de mármol dió un vuelco y arrastró consigo al hombre lanzándolo dentro de la cuneta, y lastimándole la cabeza y un brazo. De las cuatro tablas quedaron rotas dos.

El herido fué acompañado á la farmacia del Sr. Homs y allí le curó el médico señor Pizar.

A las primeras horas de la madrugada de ayer, después de haberse iniciado ligera llovizna en la noche anterior, empezó á caer pausada pero abundante lluvia, que siguió hasta cerca de las seis de la mañana.

Esta lluvia que ha sido beneficiosa, ha alcanzado á toda la isla, según las noticias que hemos recibido y á su favor los campos han adquirido buen tempero.

Mañana empezará, pues, las operaciones de la siembra, suspendidas en casi toda la isla á causa de la sequía, y probablemente dentro de tres ó cuatro días nacerá la semilla en los campos que ya habían sido sembrados en seco, contando con estas lluvias con que hemos sido favorecidos.

Ayer á las cinco de la tarde regresó del paseo militar que emprendió el domingo por la mañana el Escuadrón Regional ó buena parte de él.

Ayer á las primeras horas de la tarde la Riara tuvo una avenida, á consecuencia de las lluvias que cayeron durante la noche anterior: el anochecer, sin embargo, trufa ya poco caudal de agua.

También corrieron los torrentes de Bárbara y Gros, lo cual prueba que llovió por la parte de la montaña en mayor abundancia que por la comarca de esta capital.

Anoche continuaba anclado todavía en este puerto el cañonero *Temerario* esperando la orden para zarpar.

Ayer por la mañana llegó en el vapor *Cataluña* el Coronel D. Leopoldo Ortega Díaz nombrado Jefe del Regimiento Infantería de reserva número 1, quien se posesionó del cargo el mismo día.

Ayer entró en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor *Cataluña*, conduciendo la valija, once pasajeros y carga.

Por la tarde, á las cinco, salió el *Bellver*, con la correspondencia, 39 pasajeros y carga, entre ella 403 cerdos cebados.

En algunas comarcas del llano de esta isla se ha podido recoger en los aljibes y cisternas alguna cantidad de agua de la que cayó ayer.

Anoche á primera hora continuaba cayendo menuda lluvia, que duró algún tiempo.

La guardia civil detuvo y puso á disposición de los Juzgados correspondientes, en Arta á dos vecinos de dicha villa que encontró cogiendo lentisco en propiedad ajena, ocupando los uros 23 litros; y el Mañacor á un vecino de la misma, de 22 años de edad, por haber inferido á un vecino suyo de 18 años una herida en la cabeza con un hierro que llevaba en la mano.

En Palma cogió á cuatro sujetos que aprovechándose de un momento en que el arrendatario del predio San Pax se encontraba en una taberna de las Enramadas el sábado último, le despojaron de 2040 pesetas que llevaba dicho arrendatario.

Un chico de unos 14 años más de edad que se encaramó ayer en una escoba de cañera para subir á unas cantinas del Coll d'en Rabasa donde trabajaba, tuvo la mala suerte de caerse dislocándose un pie que le fué curado en la casa de Socorro por el médico Sr. Oliver.

Mañana día dos se pasará revista de Comisario en el Cuartel del Carmen al Regimiento Regional número 1, el de Reserva de Baleares número 1, zona militar, Brigada Topográfica, de Ingenieros y compañía de Artillería; y en el cuartel de caballería lo pasarán, el Escuadrón Regional de Cazadores de Mallorca y Comandancia de la guardia civil.

Han sido puestos en poder del Juzgado de instrucción, por la guardia civil de esta ciudad, cuatro individuos autores de un hurto ó estafa de 2.000 pesetas hecho á un sujeto á quien emborracharon para llevar á efecto aquel delito.

En el vapor-correo *Cataluña* que llegó ayer por la mañana de Barcelona, vino á esta capital el coronel de ingenieros don Florencio Caula.

Esta tarde quedará interceptado el paso de carruajes y caballerías por la puerta de Jesús, en razón á la numerosa concurrencia que suele transitar por el camino del cementerio, entrando y saliendo por la puerta mencionada, para visitar aquel sagrado recinto, en donde descansan los restos de nuestros conciudadanos.

En el predio San Amer del término de Campos el domingo se incendió el depósito de la paja, durante el fuego unas tres horas, al cabo de las cuales, pudo ser apagado, no sin que se quemasen buen número de quintales de aquel forraje, estimados en 750 pesetas.

### Comisión Provincial

En la sesión celebrada anteayer bajo la dirección del Excmo. Sr. D. Jerónimo Riús asistieron los Sres. Ramón Puigdorba, Sbert y Alcover, aprobóse el acta de la sesión anterior, tomándose los siguientes acuerdos:

Se aprobó el pliego de roparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Porreres, referentes al año económico de 1891 á 92.

Se acordó satisfacer 275 pesetas al Ayuntamiento de Escorca para reparación de caminos.

Se pasó al Arquitecto provincial la cuenta de las obras verificadas por el Ayuntamiento de Sóller para reparación de caminos á fin de que las apruebe ó exponga los roparos que estime procedentes.

Se declaró excluido temporalmente del servicio de armas por corto de talla á un mozo del remplazo de 1892, obligándole á que se presente á tres revisiones.

Se autorizó á Bernardo Bonet el prohija-

miento de una exposita que fué criada por su esposa.

Acordóse manifestar al Sr. Gobernador civil la necesidad de tener á la vista copia de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Sóller, para resolver lo que proceda en el expediente promovido por don André Juy contra dicho Ayuntamiento sobre alineación de la calle de Buenafuente de aquella villa.

Se acordó el pago de varias cuantías por servicios provinciales y se levantó la sesión á la una y ocho minutos.

## TELEGRAMAS EDICIONES DE AYER TARDE

(Servicio particular de La Almudaina)

### «La Correspondencia»

Madrid 30 á las 9:25 n.

La *Correspondencia*, en un concienzudo artículo de fondo que publica hoy, ocupándose de la cuestión marroquí dice que cuando el Sultán tenga conocimiento de lo que ocurre en Melilla ó bien estará de nuestra parte ó bien contra nosotros. De todos modos—añade—aunque para España sería preferible lo primero, nos debe tener sin cuidado la conducta del soberano marroquí, ni hay que temer que sobrevengan con tal motivo complicaciones europeas.

Equiparadas las fuerzas—continúa diciendo—nadie chistaré y las naciones todas nos dejarán obrar libremente y hacer aquello que exige nuestro interés y nuestro decoro y también nuestro derecho.

### Una carta de Margallo

Madrid 30 á las 9:55 n.

El *Correo Militar* publica hoy una carta del general Margallo en la que éste, hablando de la acción del día dos, dice: Ha llegado el momento de obrar con energía. No es ahora ocasión de contar la gente con que uno cuenta, sino de sacrificarse para salvar nuestros fuertes avanzados.

Después añade: «Pedí refuerzos al Gobierno con tiempo sobrado. La fama puede hacerse sin demostrar miedo.»

### «El Correo»

Madrid 30 á las 11 n.

Este periódico manifiesta que el ministro de la Guerra, Sr. López Dominguez, no estará solo en estos supremos momentos en el Gobierno, si viene el caso de que carezca del caudal de confianza y libertad que ahora más que nunca se necesita.

### Circunspección

Madrid 30 á las 11:45 n.

Recomiendo la mayor circunspección en cuanto á las noticias llegadas por la vía de Nemours, acerca de una victoria de los españoles.

Mañana es día de liquidación de Bolsa y pudiera prepararse una sorpresa, con noticias extraordinarias para combinar una jugada.

### Continúa el silencio

Madrid 31 á las 9:15 m.

Siguen haciéndose toda suerte de comentarios acerca de la interrupción del cable que nos une con Melilla, no faltando maliciosos que suponen que esa interrupción solo existe para el público y para la prensa.

Reina la mayor ansiedad é incertidumbre en todas partes, pues se desea saber la verdad de lo que ocurre en Melilla.

La prensa toda, sin distinción de matices dice que es hora ya de que se sepa con exactitud lo ocurrido; que el país tiene derecho á saber toda la verdad, y que el incomprendible silencio en que el gobierno continúa encerrado además, de ser en extremo aterrador, da pábulo á todo género de conjeturas y suposiciones.

### Desde Cádiz

Cádiz 31 á las 9:30 m.

10:40 »

11:50 »

El vapor *San Agustín* ha sido portador de varios pliegos del general Macías para el Gobierno.

Aquí se esperaba con gran ansiedad la llegada de dicho buque, pues se creía que

en él venían muchos de los heridos en los últimos combates con los rifeños.

El general Macías, así que hubo llegado á Melilla ordenó que el campamento debía tener su recinto en lugar mucho más seguro, tomando las correspondientes disposiciones para llevarlo á efecto.—E.

Por noticias que ha traído el *San Agustín*, sábese también que las balas de los rifeños rompieron el proyector eléctrico del crucero *Conde de Venadito*.

La sociedad «Casino gaditano» ha organizado un hospital de sangre.

Los estudiantes de la facultad de medicina se han ofrecido para asistir á los heridos.

Hoy regresará á Melilla el vapor *San Agustín* conduciendo una batería y otros pertrechos de guerra.

En Algeciras recogerá este buque al regimiento de la Reina que se encuentra dispuesto para la marcha.

Las autoridades militares han pasado toda la noche en vela preparando el embarque.—E.

Este Hospital militar tiene preparadas ya y en disposición de embarcarlas 400 camas y 2,000 curas antiséptica con destino á nuestras tropas de Africa.

También la compañía Trasatlántica tiene dispuestos los vapores *Montevideo*, *Rabat*, *San Agustín*, *Santander* y *Mindanao* para el transporte de tropas, víveres y materiales de guerra.

Ha marchado á Melilla el transporte *Legazpi* remolcando lanchas para el desembarque de tropas.—E.

### Á beneficio de los heridos.—El regimiento de Cuenca.

Madrid 31 á las 10:15 m.

Proyéctase celebrar en esta plaza de toros una corrida extraordinaria á beneficio de nuestros bravos soldados heridos en las acciones libradas con la chusma rifeña en los campos de Melilla.

Ha marchado el regimiento de Cuenca. La despedida ha sido más fría y menos entusiasta que las hechas en los días anteriores á las demás tropas.

Sin embargo, las calles de tránsito lo mismo que la estación, estaban llenas de curiosos que saludaban y vitoreaban á los expedicionarios.

### Nuevas noticias

Madrid 31 á las 11 m.

Con referencia á las noticias de Melilla de que ha sido portador el *San Agustín*, sábese que cuando murió Margallo en el ataque de Cabrerizas, su caballo, herido y jadeante, se dirigió á la plaza, y se detuvo en la puerta del Palacio del gobierno.

Entonces la familia del general y la población de Melilla, comprendieron la desgracia de que se trataba.

El caballo estaba chorreando sangre.

El general Ortega recibió tres balazos en la guerrera, sin ser herido apenas.

Háblase de que los jefes Sres. Castro y Jover, sufrieron mil penalidades á consecuencia del combate último.

### El «Luis Cuadra».—Lo que dice su capitán.

Madrid 31 á las 11:15 m.

Ha llegado á Almería el vapor *Luis Cuadra*, el cual trae gran número de telegramas para Madrid.

El capitán del citado buque dice que la acción del día 27 fué terrible y que el número de bajas experimentadas por los rifeños es de todo punto extraordinario, viéndose innumerables cadáveres de moros en todo el campamento y especialmente en las faldas del monte Gurugú, hacia el cual dirigieron con preferencia sus fuegos nuestras baterías.

Además ha manifestado que en el fuerte de Cabrerizas Altas siguen aislados siete periodistas, entre ellos los señores Morote, Blanco y Boada corresponsales de *El Liberal*, *El Heraldo* y *La Vanguardia*, respectivamente.

### Reunión de comerciantes.—Actitud patriótica.

Madrid 31 á las 12:15 t.

La reunión celebrada anoche por el Cí-

culo de la Unión Mercantil fué notable por todos conceptos.

Sus acuerdos han causado inmejorable efecto en todo el comercio de Madrid.

Es objeto de calurosos elogios, que los mismos industriales que se agremiaban para resistir al pago de las patentes de alcoholes, se muestran ahora dispuestos á pagarlas por docenas.

Con objeto de auxiliar á la patria, se hallan todos dispuestos á los mayores sacrificios.

Una comisión de dicho círculo ha visitado al Sr. Sagasta con objeto de hacerle presente estas notificaciones.

El Sr. Sagasta, en nombre del Gobierno, ha agradecido altamente la actitud del comercio y de la industria de Madrid.

### Una cuestación

Madrid 31 á la 1:30 t.

Se ha verificado hoy una cuestación organizada por los estudiantes con objeto de destinar su producto á la Sociedad de la Cruz Roja.

Figuraban en la comitiva los pendones de las facultades, los de la Cruz Roja, infinidad de banderas nacionales, la banda municipal y otra militar.

Iban también unos mil estudiantes dando vivas á España y al ejército.

## LA VICTORIA DE AYER

(URGENTE)

Madrid 31 á las 3:55 t.

Las noticias oficiales recibidas en el Ministerio de la Guerra, detallan y confirman el combate ocurrido ayer en Melilla.

Nuestras tropas obtuvieron una completa y brillante victoria.

Los soldados se batieron con un valor heroico é indomable.

El Batallón disciplinario dió una nueva carga á la bayoneta cuyas proezas son increíbles.

En esta carga persiguiendo á los moros con indecible fiereza, llegaron los disciplinarios hasta las estribaciones del Gurugú. Reina en Melilla un júbilo inmenso.

Se ha restablecido la comunicación de Melilla con los fuertes.

### Versiones oficiales

Madrid 31 á la 1:35 t.

Acaba de recibirse un telegrama oficial manifestando al Ministro de la Guerra, que ayer, una fuerte columna al mando del general Ortega desalojó á los moros de las posiciones que habían alcanzado, amenazando nuestros fuertes.

El general Ortega logró relevar las guarniciones de Rostrogordo y Cabrerizas Altas y Bajas.

También dejó en dichos puntos, después de asegurados, la necesaria provisión de agua y víveres suficientes para diez días.

Y por último pudo rescatar á los acogidos á los fuertes y trasladar al Hospital de Melilla los heridos que en aquellos quedaron.

El telegrama oficial termina pidiendo que se suspendan los envíos de nuevas tropas hasta tener preparado suficiente alojamiento.

### Mencheta.

(De nuestro corresponsal particular)

### Sobre la falsa noticia

Barcelona 31 á la 1:30 t.

Anoche aumentó la sobre-excitación que se sentía en esta plaza gracias á las noticias contradictorias que circulaban sobre el telegrama que se decía recibido por el *Crédit Lyonnais*, en el cual se aseguraba que el general Macías había batido á los moros, arrebatándoles los montes de Frajana.

Fué una jugada de bolsa, que produjo una reacción en la opinión pública y cuando ésta se convenció de la falsedad, se entregó anoche á un pesimismo muy acentuado acerca de la retirada de nuestras tropas, desde los fuertes á Melilla.—*Amengual*.

EDICIÓN DE HOY

Siguen las noticias. - Animación. - El general Macías.

Madrid 31 á las 6'10 t. (Urgente)

En los centros oficiales reina extraordinaria animación.

Las noticias oficiales que se han recibido reaniman extraordinariamente el espíritu público decaído.

El general Macías es objeto de grandes elogios por la prudencia y el valor que ha demostrado.

La modestia con que está redactado su telegrama al Ministro de la Guerra, omite mencionar la parte personal que le cupo en el éxito de la acción.

Por otras noticias también de carácter oficial, se sabe que su arrojo personal, decidió la suerte del combate.

A consecuencia del mismo se dejó todo el campo completamente limpio de moros.

Multitud de estos quedaron muertos y otros muchos prisioneros.

Las tropas tuvieron que ser energicamente contenidas y quedaron rabiosas de no poder avanzar más, como era su deseo.

Detalles de la acción. - El general Ortega. - Matanza espantosa. - Retirada de los moros.

Madrid 31 á las 7'15 n.

Después de las noticias que urgentemente les tengo comunicadas, puedo añadir los detalles siguientes, que acabo de conocer:

El general Ortega, al frente del Batallón disciplinario, atacó á los moros que se encontraban fuertemente atrincherados dentro de nuestro campo.

Los moros, echados al suelo, recibieron á la valiente columna con un fuego nutridísimo é incansante.

A medida que avanzaban los disciplinarios, se hizo imposible para los moros el fuego de fusilería.

Entonces se defendieron de la carga á la bayoneta, por medio de armas blancas, especialmente gumías.

El general Ortega estuvo en los sitios de más inminente peligro y sostuvo el combate cuerpo á cuerpo con los moros.

Estos, después de una brava resistencia, huyeron precipitadamente á la desbandada.

El campo quedó materialmente lleno de cadáveres.

Son también numerosísimos los heridos que quedaron abandonados, á parte de los que aún tuvieron fuerzas para escaparse.

En su huida prorrumpían los moros en gritos de rabia y desesperación.

Otros más frenéticos se defendían desesperadamente, acribillados de heridas.

Los cruceros Alfonso XII y Conde de Venadito hicieron también un nutrido fuego de cañón que causó grandes bajas en el enemigo.

La matanza de riffeños ha sido en realidad espantosa.

No ha quedado un sólo moro dentro del campo español.

Últimos pormenores

Madrid 31 á las 9'45 n.

Todas las versiones, que en nada difieren de la oficial ni de la que he teleografiado, están conformes en asegurar que las bajas que tuvieron los moros en el combate de ayer son numerosísimas.

Las de los españoles son por fortuna muy escasas.

Los dos cruceros siguen cañoneando toda la falda del Gurugú á fin de impedir que los moros se rebagan del descalabro é intenten organizar un nuevo ataque.

Las tropas se han posesionado de las trincheras y las ocupan numerosos retenes á fin de resistir cualquier tentativa.

Confírmase también que hay moros prisioneros en gran número.

Los presidiarios que tomaron parte en el combate además del batallón disciplinario, se portaron con un heroísmo inaudito.

Uno de los penados está herido de mucho gravedad en un muslo.

Mencheta.

El telegrama recibido anoche por el Gobernador, Sr. Guzmán, y que nos facilitó con su acostumbrada amabilidad, es el siguiente, que será publicado hoy en Boletín Oficial extraordinario:

Telegrama oficial

Ministro de la Gobernación á Gobernador.

Madrid 31 á las 3,50 t.

«En suplemento á la Gaceta de hoy se publican los siguientes despachos:

Málaga 31 Octubre 9'30 m.

Gobernador Militar á Ministro de la Guerra.

El Comandante general de Melilla, en pliego que acabo de recibir por el vapor Africa, me ordena trasmitir á V. E. lo siguiente. - Telegrama fecha 30 del actual. - Desde mi llegada á ésta, se ha continuado por la plaza y los fuertes el fuego lento de cañón que se venía haciendo.

Hoy á las órdenes del General Ortega, ha salido una fuerte columna que, desalojando á los moros de las posiciones que ocupaban en su bloqueo contra nuestros fuertes, ha relevado las guarniciones de Rostrogordo, Cabrerizas Altas y Cabrerizas Bajas, dejándolos provistos de agua y víveres para diez días y se han trasladado al hospital ó sus domicilios todos los heridos del día 27 que estaban en Cabrerizas Altas por no haberse podido retirar.

Recomiendo eficazmente á V. E. al general Ortega por el feliz acierto de esta arriesgada operación - Macías ».

«Acaba de llegar el General Castillejo con un oficial de Estado Mayor, un Comisario y un oficial segundo de administración militar y el Regimiento de infantería de Pavía.

Ruego á V. E. suspenda por ahora el envío de más fuerzas, pues no hay aquí nada pre parado para el alojamiento».

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Quedan depositados en esta oficina dos cucharos de plata encontrados en la vía pública. Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de la persona que las haya extraviado.

Palma 31 de Octubre de 1893.-El Alcalde, Miguel Santandreu.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

La Feria del domingo

Alguna mayor animación que la anterior presentó la feria celebrada en Inca el domingo.

No solo en vendedores sino en curiosos, la concurrencia fué mayor y por consecuencia la animación más prouercada.

Los precios tuvieron una pequeña alza según se demuestra.

Precios corrientes el 29 de Octubre

Table with prices for various goods: Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas (confits), Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Higos pasos, Cerdos cebados.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos. - Día 29. - Varones 3 hembras ninguna.

Matrimonios. - Día 28. - D. Antonio Salvá y Salas con doña Teresa Fuster y Gordiola.

D. Juan Palmer y Noguera con coña Paula Roca y Fran.

D. Magin Ripoll Gelibert con doña Antonia Bosch Palmer.

Día 29. - D. Miguel Uladó Nicolau con doña Dominga de Guzman.

D. Juan Vicens Cladera con doña Antonia Rotger Calafat.

Defunciones. - Día 29. - Jaime Palmer Amengual, casado. 66 años, calle de San Pedro, de congestión cerebral.

Bartolomé Expósito, 6 días, Inclusa, por no ser viable

Enterrado en el cementerio de la Vileta.

Día 30. - Isabel Maria Fuster Forteza, casada, 76 años, calle del Campo San'o, de pulmonía

Miguel Ferrer Tous, casado, 47 Son Rapiña, pneumonía.

Día 31. - Juan Frau y Frau, de 3 años, calle de Vallorí, de laringitis

Margarita Pomar Cabot, viuda de 60 años, calle del Obispo, de gastro enteritis.

Milagro Rodriguez Daviu, de 2 años, Arrabal, de enterocolitis

Hospital Civil. - Día 30. - Movimiento de enterramientos. - Entradas, 4 2 varones y 2 hembras. - Altas 4 3 varones y 1 hembra. - Defunciones, ninguna.

Día 31. - Entradas 2 1 varon y 1 hembra. - Altas 2 1 varones 1 hembra. - Defunciones ninguna.

Mateadero. - Día 30. - Reses sacrificadas para el abasto publico. - Bueyes, 1. - Vacas, 5. - Toros, 0. - Novillos, 0. - Terneros, 0. - Carneros, 2. - Ovejas, 13. - Borregos, 0. - Corderos, 6. - Cabras, 3. - Cegachos, 0. - Cabritos, 0. - Cerdos, 23. - Cerdas, 16. - Lecheros, 0.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol. - Estado de la atmosfera. - Nublado En lo alto hay celajes y en todos rumbos nubes en cruz.

Horizonte. - Cerrado en todo el círculo Mal cariz.

Idem del viento. - Leveche suave.

Idem de la mar. - Bajo oleaje de fuera y rizada.

Hay pleamar.

Estado de la vista. - Ninguno.

Vigia de Forto-pi. - Sin señal.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en las Miñonas, exposición á las seis y media. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las seis, empezará la novena en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio. También se repetirá al anochecer, con sermón por D. Andrés Nicolau.

Día 2 á las ocho misas y sufragios para los cofrades de Santa Cecilia y los Monarcas D. Jaime I y D. Jaime II de Mallorca.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Grada en la Catedral.

Teatro Circo Balear

Función para hoy

La aplaudida zarzuela bilingüe en un acto titulada El Gallet de Favareta

Estreno de la grandiosa zarzuela de espectáculo, en dos actos y siete cuadros, titulada La Virgen del Mar

A las 8 en punto

Precios los de costumbre.

DIETARIO Agenda de Bufete

PARA EL AÑO 1894

PUBLICADO POR ESTA CASA

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacías, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc.

Los hay de tres diferentes clases: de lujo y económicos.

En atención á la numerosa tirada que se ha hecho respondiendo á la extraordinaria demanda que se tiene, se ha resuelto rebajar los precios de dicho precioso é interesante libro, sobre los que rigieron el año pasado, en la forma siguiente:

EDICIÓN DE LUJO Una página por día, encuadernado con tela y dorados . . . . . Ptas. 250

Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . > 200

EDICIÓN ECONOMICA Media página por día, en cartón. . . . . 150

Se halla en venta en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner

Conquistador, 30 y Cadena, 2. - PALMA

SUCURSAL EN INCA: Calle de la Rectoría, 12

Se sirven pedidos al por mayor con notable rebaja de precios.

Se llama la atención del público acerca de lo económico de los precios.

Calendario del Zaragozano para el año 1894

ÚNICO Y EXCLUSIVO PARA PALMA DE MALLORCA

Acaba de ponerse á la venta en la Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner

Cadena, 2 y Conquistador, 30 al precio de 10 cénts. de pta. el ejemplar 6 Pesetas el ciento

Se replica que no se confunda este calendario con otros, que son groseras imitaciones, hechas sin inteligencia y sin tino.

BIBLIOTECA LITERARIA

En esta magnífica biblioteca se han publicado los tomos siguientes

- 1. ESTELRICH. - Poetas líricos italianos, traducidos en verso.
2. ALCOVER. - Nuevas poesías, colección hasta ahora inédita.
3. HEINE. - En el Hertz, uno de los cuadros de viaje de ese genial escritor alemán.

Cada uno de esos tomos puede adquirirse al precio de DO\$ reales en rústica y CUATRO reales encuadernado en tela con dorados al fuego.

De venta en casa de los edtores Amengual y Muntaner, Conquistador, 30 Cadena, 2. - PALMA Sucursal en INCA: Rectoría, 12



FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de tranvia que registró desde 1.º de Abril de 1893 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'58 mañana, 2'15 y 5'40 (mixto) tarde.

VAPOR Y CORREOS SALIDAS DE PALMA. - Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la m. por vía de Alaudia.

De Valencia, lunes y miércoles, 10 mañana, de Alicante á Ibiza, miércoles y lunes 10 mañana, de Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

Table with financial data: Crédito Balear, Círculo Meliorquin, Cemento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Boia, La General Mallorquina, Bienes municipales, La Isla Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

BOLETÍN METEOROLÓGICO Día 30 de Octubre - 9 mañana

Table with weather data: Temperatura seca, Id. húmeda, Máxima en 24 horas, Mínima en id., Refractor, Dirección del viento, Fuerza del viento sobre un metro cuadr., Barómetro, Higrometro, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del id.

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE Novilunio el 25 Ct. menguante el 31 Sale el sol á las 6'31 Pónese á las 4'56

HOY 1

1887 - Inauguración de la Escuela de C. en Madrid MIERCOLES 305 - La fiesta de Todos los Santos. Amable y Matutino presbiteros

NOVIEMBRE

Novilunio el 8 Ct. menguante el 31 Sale el sol á las 6'32 Pónese á las 4'55

MAÑANA 2

1729. - Muere, en el destierro, el príncipe Menzikoff JUEVES 306 - La Com. de los Difuntos, San Victorino obispo y Santa Eustaquia

FERIAS DE MALLORCA

ABRIL. - Domingo, 23, Sta. María. - MAYO, Domingo 10, Inca (Dijous bb), El Jueves 11 es el día de la Ascensión, Domingo 14, Sóller y Felang. - Id., 21, Sanseles. - Id., 23, Manacor y Binissalem. - JULIO. - Martes, 18, Felang. - Martes, 25, Manacor. - AGOSTO. - Domingo 18, Sineu. - Lunes 28, Felang. - SEPTIEMBRE. - Domingo 17, Manacor. - Id., 24, Felang. - OCTUBRE. - Domingo, 1, Lloçhemayor. - Lunes, 2, id., 11. - Domingo, 8 y 15, Lloçhemayor. - Id., 22, Felang y Felang. - Id., 29, Inca. - NOVIEMBRE. - Domingo, 5, Inca. - Viernes, 19, La Puebla. - Sábado, 11, Alaudia. - Domingo, 12, Pollensa y Muro. - Jueves, 16, Inca, (Dijous bb). - Domingos, 19 y 26, Binissalem.

MERCADOS DE MALLORCA

Los lunes, en Manacor; los martes, en Montuiri; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los sábados, en Palma; los domingos, en Binissalem, Pollensa y Sanseles. - En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se traslada al miércoles anterior, lo mismo que el día de Jueves Santo. Además los jueves anteriores, intermedios y posteriores á las ferias no se celebra mercado. En Binissalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.